

Zeitschrift:	Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia
Herausgeber:	Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich
Band:	9 (1954)
Artikel:	Landnahme und Besiedelung in "Klein-Burgund" : Beitrag zur Landschaftsgeschichte des Bernischen Amtsbezirks Konolfingen
Autor:	Staub, Walther
Kurzfassung:	Au sujet de l'evolution de la "Petite Bourgogne"
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-38365

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lich schalten sich, nach der Aufhebung des Flurzwanges Einzelhöfe auch in den Tal-ebenen ein, besonders nach Melioration der Moorflächen.

1750 wurde die Kartoffel eingeführt. Sie brachte eine völlige Veränderung des Anbaubildes. Um 1700 bis endgültig 1765 wurde die Verteilung der Allmende vorgenommen. Man ging zur « verbesserten Dreifelderwirtschaft » über. Die schlechten Zeiten von 1650—1750 waren vorbei. Die neue Blütezeit in der Landwirtschaft überdauerte die napoleonischen Wirren. Die Milchwirtschaft brachte Geld. 1821 wurde in Kiesen die erste genossenschaftliche Tal-Käserei (im Gegensatz zum Gebirge) errichtet; weitere folgten so 1835 in Schloßwil. Das Bedürfnis nach Licht ließ auf der Frontseite des Bauernhauses die « Ründi » entstehen. Mancher stolze Hof blickt heute auf 150 Jahre zurück. Bis 1870 prägte die Landwirtschaft ausschließlich das Landschaftsbild, wobei der Getreidebau vor der Milchwirtschaft immer stärker weichen mußte. Doch nicht nur die wirtschaftliche Tätigkeit einer Dorfgemeinde muß betrachtet werden, sondern ihr Schicksal ist stark verbunden mit der Verkehrslage und den geistigen und ethischen Kräften der Dorfbewohner.

Das Dorf Konolfingen gehörte mit seinen wenigen Häusern zur Gemeinde Gysenstein. Erst 1933 wurden Stalden i. E. und Gysenstein zur selbständigen *Gemeinde Konolfingen* vereinigt. Ein ruckweises, rasches Aufleben trat ein, als Konolfingen-Stalden Schnittpunkt der Bahnen Bern—Langnau—Luzern und 1899 der von Anfang an elektrisch betriebenen Burgdorf—Thun-Bahn wurde. Erst 1900 erreichte der Amtsbezirk Konolfingen wieder die Einwohnerzahl von 1850. Die größte Zunahme erfolgte in den letzten 10 Jahren, was den landwirtschaftlichen Charakter bestätigt. Nach Bern-Land ist der Amtsbezirk Konolfingen der größte Getreideproduzent im Kanton Bern geblieben.

AU SUJET DE L'EVOLUTION DE LA « PETITE BOURGOGNE »

Le district de Konolfingen, partie de l'ancienne « Petite Bourgogne », est situé à l'est de l'Aar bernois et a une histoire très particulière. La colonisation remonte au temps des Gaulois et des Romains, comme l'indiquent les fouilles archéologiques ainsi que l'étude de la toponymie. Le long des voies de l'ancienne circulation, le paysage en ce temps-là a été déboisé. La colonisation des Alémans y pris racine, probablement au 6^e et au 7^e siècle. A l'inverse des conditions en Suisse Romande, il faut admettre ici un interval de 100 à 150 années entre le temps romain et l'occupation germanique. Les Alémans connaissaient déjà la culture à triple assotement. Le pays montagneux par contre n'était pas défriché. Ici la colonisation fut établie tard au moyen-âge seulement (voir carte 1). Les hameaux ne comprenaient que quelques fermes dispersées, et ce ne fut que bien plus tard que se formèrent des communes avec leurs églises. Konolfingen même fut mentionné dès 1148, et le siège de la juridiction s'y trouva jusqu'en 1798. Mais le village n'était qu'agglomération de quelques maisons. Tandis que la plus grande partie du pays est restée agricole, Konolfingen, point d'intersection des lignes de chemins de fer, se développe de nos jours en localité industrielle, Worb et Münsingen, d'origine gallo-romaine, sont restées les communes les plus importantes (voir carte 2).

LA JORDANIE, UN ETAT NEUF AU PAYS DE LA BIBLE

MAURICE-ED. PERRET

Avec 5 illustrations

La Jordanie est un des plus jeunes Etats du monde. Il date seulement de 1946, lorsque l'Angleterre qui, depuis le règlement de la première guerre mondiale, exerçait un protectorat sur la Transjordanie, accorda l'indépendance à ce pays en le constituant en royaume avec pour souverain Abdullah qui jusqu'ici avait été émir. A ce moment déjà, cet Etat reçut le nom de Royaume Hachémite de Jordanie (Hachem était l'aïeul de Mahomet et Abdullah était un descendant du prophète), mais le nom de Transjordanie resta l'appellation usuelle jusqu'en 1949, quand le roi sup-